
商務及經濟發展局局長談電影發展、個人遊、邊境購物城及楊偉雄的任命（只有

中文） 
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  以下是商務及經濟發展局局長蘇錦樑今日（三月六日）出席電影《回到起步

時》開鏡禮後就電影發展、個人遊、邊境購物城及楊偉雄的任命與傳媒談話的內

容： 
 
商務及經濟發展局局長：大家好。今日來到這裏是支持由仁濟醫院董之英紀念中

學的學生和老師製作的一套電影《回到起步時》。這是一個非常好的計劃，讓同

學和老師一起製作電影，從製作過程中加深他們的學習和豐富他們的人生經驗。

其實財政司司長亦在《財政預算案》中（建議）撥款二億元優化「電影發展基金」，

以及在「電影發展基金」轄下的多個計劃擴闊資助範圍。所以在創意產業方面，

我們十分注重電影業的發展。今日大家亦很開心見到業界的朋友支持學生在電影

方面的發展，很多是義務擔任技術（工作）或前線演員的角色。今日這場合非常

感動，亦可見到業界、巿民和政府都非常支持我們青年人在這方面的發展。 
 
記者：局長，想問一問北京方面正商討會否收緊「一簽多行」？你會否收到相關

的消息？最新狀態如何？ 
 
商務及經濟發展局局長：不同的官員在多個場合都透露，我們非常關注旅遊的需

求對香港市民在民生方面帶來的影響，所以我們在不同的場合都會爭取機會和中

央溝通，探討如何進一步優化現時旅遊業每一方面的發展。當然，個人遊對旅遊

業的發展（很重要），而旅遊業的發展亦對其他行業，包括零售業、餐飲業、酒

店業都非常重要。所以每一個調整措施，都會對業界帶來一定的影響，這方面的

平衡點是不容易拿捏得到的，但我們會努力和中央溝通，希望能將我們的旅遊資

源提升價值，能夠帶給香港市民經濟效益之餘，也不會過分影響民生方面。 
 
記者：特首說收緊（「一簽多行」）會有困難，可否談談會否有行政措施？或者

其實現在最大的困難在哪裏？未來會否循這些方向看看是否再有檢討？ 
 
商務及經濟發展局局長：行政長官數日前已經和大家說過，如果收緊（「一簽多

行」）的話，是有一定難度，所以我在這裏不會再作補充，因為已經很充分表述

了出來。剛才這位記者亦提到，我們亦要留意對零售業的影響。最近一個月的零

售數據（二○一五年一月的零售業總銷貨價值的臨時估計較二○一四年同月）下

降了百分之十四點六。這方面不單零售業，其他行業都會受到相應影響，所以我

們要很小心研究這方面任何的調整措施。 
 
記者：是否沒有能力收緊（「一簽多行」）？ 



 
商務及經濟發展局局長：我沒有進一步補充，剛才已答了。 
  
記者：邊境購物城方面，似乎政府的決定是最關鍵的因素，現在政府的立場是怎

樣？ 
  
商務及經濟發展局局長：關於邊境購物城，其實這不是政府的措施，而是商界、

業界帶動的活動，就這方面我們歡迎能夠增加我們旅遊和購物供應（的措施），

因為我們（接待旅客的）容量增加，就能紓緩特別是民生方面的問題。在邊境購

物城方面，數日前我們曾與有關的倡議者接觸，他們的安排比較靈活，希望能快

一點上馬。就這方面我數日前亦已和有關的跨部門同事接見了倡議者，向他們提

供了政府方面的意見，包括交通方面的評估、人流方面和規劃方面的專業意見。

其實要由倡議者（決定）如何推動此項目，政府在這方面希望能配合，使項目能

盡快上馬。我亦留意到數日前黃定光議員向業界介紹了初步的構思，我相信他們

尚有一番工作要做，才進行城規方面等的申請，這方面需要倡議者帶動有關的工

作，不過我們是會配合的。 
 
記者：局長，楊偉雄（行政長官創新及科技顧問及行政會議非官守議員）獲委任

為行政會議成員，而創新及科技督導委員會（委員會）亦會改組，你本身是委員

會副主席，現在主席變成由楊偉雄出任，你是否不再管創新科技的政策？如此委

任是否架床疊屋，變成架空你？ 
 
商務及經濟發展局局長：其實行政長官數日前在委任楊先生的過程中已經充分解

釋有關安排。關於資訊科技和創新科技的發展，仍然由商務及經濟發展局負責，

所以我仍然是這方面的問責局長。當然，我也很歡迎業界專才能夠給予政府專業

意見。楊先生作為顧問，在這段時間，我相信他會聽取業界的意見，就有關的長

遠發展方向向行政長官和政府給予意見，我是非常歡迎的。 
 
記者：你和楊偉雄的角色會否重疊？會如何分配實質工作？ 
 
商務及經濟發展局局長：楊先生是顧問，他會就這方面聽取業界的意見，並訂出

香港具體長遠的計劃。我非常高興能夠有一個業界專才幫助提供意見。剛才我已

說過，關於負責政策、問責的官員，仍然由商務及經濟發展局負責。 
 
記者：這次任命的爭赺點是特首以自己的權力委任一個新職位，你有何看法？ 
 
商務及經濟發展局局長：這次所有安排也在機制內進行。多謝大家。 
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